

## México tendrá el peor año económico en tres décadas (El Financiero 14/08/09)

México tendrá el peor año económico en tres décadas (El Financiero 14/08/09) Arturo Robles Viernes, 14 de agosto de 2009 Intercambio comercial con Estados Unidos se mantiene deprimido: LatinFocus. La reducción del presupuesto afectará el mercado interno. Banxico debe flexibilizar la política monetaria, dice. Para México 2009 será el peor año, al menos, de las últimas tres décadas, debido a que el crecimiento experimentará una caída sin precedentes, además de que el intercambio comercial, particularmente con Estados Unidos, está deprimido, asegura la consultoría LatinFocus Consensus Forecast. En su informe de agosto, la firma con sede en España explica que la recesión en Estados Unidos ha afectado el desempeño de la economía mexicana, especialmente porque las exportaciones mexicanas a ese país, que han funcionado como punta de recuperación en otras crisis económicas, se ha frenado. Además, la demanda interna sigue siendo débil, con una baja producción, menor inversión fija bruta por parte de las empresas y una baja en la confianza de los consumidores. Con este escenario, las estimaciones de la caída del crecimiento económico para 2009, por parte del consenso de los 17 grupos financieros participantes, aumentó al pasar de 6.4 por ciento en julio a 6.6 en agosto. De reportarse esta contracción anual del Producto Interno Bruto (PIB), según los registros del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), significaría la más elevada en casi tres décadas. La caída del PIB, establece la consultoría, es en gran medida por el deterioro que presentó la economía en el segundo trimestre del año, que además de la recesión económica se vio afectada por la parálisis transitoria de diversas actividades económicas, debido a las medidas de contingencia sanitaria por el virus A (H1N1). Mayor desplome Además, prevé que la reducción anual en el segundo trimestre será de 10.2 por ciento, el mayor desplome trimestral desde 1981. Ante este comportamiento, sugiere que el Banco de México flexibilice aún más la política monetaria en un intento para estimular la economía. Explica la consultoría que aun cuando algunos indicadores corroboran la idea de que lo peor de la crisis actual ha quedado atrás, el sector externo sigue siendo muy débil, y el mercado interno tardará en reflejar un escenario económico despejado. Las perspectivas de que la recuperación será lenta se aprecian en los resultados de la demanda agregada, en donde el consumo privado caerá 8.1 por ciento en el segundo trimestre, y aunque se moderará su desplome en el segundo semestre, prevén caídas anuales de 4.5 y 3.7 por ciento para el tercero y cuarto trimestres, respectivamente. De igual manera, LatinFocus Consensus Forecast anticipa un desplome anual de 16.9 por ciento en la inversión fija bruta y contracciones de 9.7 y 10.4 por ciento para los dos últimos trimestres de 2009. Con estos resultados, el consenso de grupos financieros considera que las caídas anuales de estas variables serán de 5.6 y 10.7 por ciento, respectivamente, para 2009, lo que significaría su peor comportamiento desde la crisis interna de 1994-1995. La firma destaca que la reducción de las remesas agravará la disminución en el consumo privado, considerando que las transferencias son fuente importante de ingresos para muchas familias mexicanas. Esa situación se verá reflejada en la caída del gasto de los consumidores, lo que repercutirá en el indicador de confianza, que si bien ha frenado su desplome, su comportamiento será negativo al menos en lo que resta del año. El consenso de grupos financieros indica que la reducción del presupuesto anunciado por las autoridades hacendarias, afectado por menores ingresos tributarios y petroleros, repercutirá en el despegue del mercado interno. Respecto al comportamiento del comercio externo, anticipa caídas anuales de 21.4 y 21.3 por ciento en las exportaciones e importaciones, respectivamente, los mayores retrocesos desde principios de la década de los ochenta.